
15
本赛季中超射手榜前 15 位被外援

霸占（含以外援身份出战的艾克
森），富力的扎哈维以 29球打破中超单赛

季进球纪录。

16
共有 16名外援在本赛季夏季转会窗

口登陆中超联赛，其中 12人司职前
锋，中场及后卫球员各 2人。

20
河北华夏幸福是本赛季外援攻击火

力最弱的中超球队，4位外援共打入
20球。

47
广州富力是对外援攻击手依赖程度

最高的球队，在本赛季球队的 54粒
进球中，有 47球由外援攻入。

525
16支中超球队在本赛季联赛中共

打入 741球，其中 525球由外援打
进，比例超过 70%。

25000000
上港的奥地利前锋
阿瑙托维奇以 2500

万欧元的转会费，成为本赛季中超外援转会
标王。

    人傻，钱多，速来。 这是流传于

坊间，一些外援对中超的印象。其实，速

来的同时也有不少速走的。在中超踢下去，

把钱挣够，不是一件光靠脚就能解决的事情。

拉维奇刚来华夏幸福那会儿， 有个助理
跟着他替他办事，后来时间一长，被拉维奇换

了。平时在队里，拉维奇很大方，但那个助理，

他信不过，却没声张，悄悄地，打发走了。在中

国的俱乐部该怎么做人，如何办事，拉维奇懂
的可不只是拉不拉眼角那么肤浅。不然，为啥

他自己品牌的阿根廷红酒都卖到了中国的货

柜上？

在俱乐部的分量，外援自己都能掂量。扎

哈维帮助广州富力创造了历史———这是中超
历史上第一支丢了 70个球以上还能保级的

球队，因为扎球王也进了很多球，自伤八百，

损敌一千的踢法， 让在越秀山占山为王的富

力倒有了一身的霸气。

破了联赛进球纪录的那天，回到更衣室，

扎哈维就给队友唱赞歌， 说军功章里有你的

一半———当然， 新签的合同里关于破纪录的
巨额奖励，他还是会全部塞进自己腰包的。一

旁， 当年也是最佳射手的主帅斯托伊科维奇
没啥可说的， 因为这支球队的训练有一部分

他也已经听扎哈维的意见了。 球队的体能训

练师，就是扎球王从老家以色列请来的，理由
是之前的训练量不够。

除了球商， 能在中超大受欢迎的外援，情
商更高。在拉美系的球队，看更衣室里的秩序，

哪几个人同喝一瓶马黛茶就知道谁是伙伴，烤
肉派对时谁只等着张嘴， 就了解这位准是大

哥。 换到中超，江湖变了，规矩还在。 这些走惯
江湖的外援，除了硬扎的实力，都有自己的本

事，在这块新的谋生之地，站直了，把钱挣了。
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告别“幸福”乐淘淘
赛季结束后，拉维奇正式告

别河北华夏幸福。他与俱乐部的

合同在本赛季到期，34岁的阿根
廷攻击手结束在中超的 4年外援

生涯，告老还乡。这次转身，拉维
奇是名利双收。

2016 年从巴黎圣日耳曼加

盟河北华夏幸福，拉维奇从中超
新贵拿到年薪 2000万欧元的合

同，这让他成为当时中超的“打工
皇帝”。作为河北职业足球历史上

最大牌的外援，拉维奇也给华夏
幸福的成绩带来明显提升。2017

赛季，华夏幸福取得中超第 4名，
差 2分就进军亚冠赛场。手臂骨

折恢复后的拉维奇进了 20个球
并有 19次助攻，几乎是以一己之

力扛起华夏幸福的进攻，这个数
据放在中超历史上也是排在第一

位的。阿根廷人因此被球迷称为
球队的“大腿”。那个赛季后，拉维

奇与俱乐部续约两年。本赛季，因
为伤病和状态下滑的影响，拉维

奇只在 11场比赛交出 3球 1次
助攻的成绩单。

拉维奇在华夏幸福的成功也
为他的同胞马斯切拉诺加盟提供

了机会，后者的年薪也高达 1000

万欧元。来到球队后，“小马哥”以

他的实力和大赛经验很快成为球
队的攻防枢纽，2018赛季帮助球

队以排名第 6位结束联赛。虽然

年龄比拉维奇还大一岁，马斯切
拉诺的状态还保持得不错，刚刚

结束的这个赛季为球队贡献了 9

次助攻。赛季落幕后，“小马哥”也

和拉维奇一样，脱下华夏幸福的
球衣。

有球迷算了笔账，拉维奇从
中超赚走了 5.9 亿元人民币，够

他家几代人养老了。不过也有媒
体透露，因为中间伤停阿根廷人

拿到手的薪水是打折的。但不管
怎么说，拉维奇是中超泡沫最大

的时候引进的大牌外援，这样的
合同金额确实让他这样已过 30

岁的欧美球星难以抗拒。当然，除
了挣钱，拉维奇也以大哥的身份

凝聚更衣室，提升了华夏幸福的
战斗力。

拉维奇揣着鼓鼓囊囊的腰包
衣锦还乡，马斯切拉诺则继续与

中国足球的缘分。“小马哥”在阿
根廷开设了自己的足球学校，昨

天华夏幸福俱乐部宣布，已与马
斯切拉诺的足校签约，在

青训方面深度合作，包括

梯队建设、教练员培训、队
伍海外拉练等。在华夏幸

福结束烧钱转而挖掘本土年轻人
才时，“小马哥”的转身和他的防

守一样及时、准确，场上场下，都
找到机会分享中超的红利。

中超外援

十字路口
中超曲终人

散，就像一场热闹
的演出落幕，失物
招领处总是人头攒
动。这不，昨天国安
外援巴坎布在微博
上悬赏，谁捡到自
己丢失的护照，就
请他吃饭。不是说
笑。护照，对外援来
说太重要了，尤其，
当他们结束在中国
一个赛季的球赛
后，又到了为职业
生涯做选择的时
候。这当中，有人名
利双收说再见，有
人因为限薪左顾右
盼，有人则水土不
服归心似箭。他们
都要经过自己的十
字路口。

“一方”水土难养人
拉维奇、马斯切拉诺名利双收，华丽转身，还在当打

之年的卡拉斯科却归心似箭。这一年，比利时边锋在大

连一方一直过得不顺心，昨天传出消息，卡拉斯科得到
3家欧洲俱乐部的青睐。

卡拉斯科加盟大连一方的方式，和其他外援不同。
由于球队投资方万达也是马竞的股东，比利时边锋得以

穿上一方球衣。他的到来，确实显著提升了一方的攻击

力，但他对中国球队的更衣室文化，似乎并未做好适应
的准备。和队友晋鹏翔动手打架是表象，根本上，比利时

人没有融入一方的团队。他在一方的踢法基本也是单
干，只是他突出的边路能力，又让球队的进攻对他非常

依赖。
本来上半赛季卡拉斯科就想走人，一方中途换帅

后，贝尼特斯与他的相处还算融洽。整个赛季他交出 17

粒进球 7次助攻的数据，非常亮眼。为此，联赛结束当晚

卡拉斯科赶去机场时对媒体表示，大连球迷没有理由责
怪自己，“去年，我想回欧洲和家人在一起，但当时的情

况不允许，我留了下来。今年在帮助球队后，我还是想回
到欧洲。球迷和俱乐部不应该对我有意见，因为我已经

为球队付出了全部。”
如今对卡拉斯科的未来，大连一方俱乐部持开放

态度。因为 6年的合同只执行了 2年，比利时人要走，
俱乐部得收取转会费，而对那些想要卡拉斯科的欧

洲俱乐部来说，这个代价不小。目前，一方俱乐
部还未收到对卡拉斯科的书面函件询价。

但可以肯定的是，职业生涯中，卡拉斯
科在中超的经历是强扭的瓜，甜头

之后，更多是涩味。

“金靴”也想攀高枝
按照足协拟定的新政，

下赛季各俱乐部只能有一名

超级外援，限投入、限薪水的
背景下，这些在中超呼风唤

雨的外援，也在思考自己的
未来。

即使是保利尼奥、奥斯

卡这样的顶尖外援，也没有
提过中超好踢的说法。实际

上，在中超，这些外援虽然拿
的是至少欧洲踢球时 3倍的

薪水，但付出的也更多。接下
来，若俱乐部缩减薪水空间，

他们还有没有必要留在异乡
打拼？

中超的竞争依旧激烈，
而且球队出成绩都指着外

援。为此新政拟保持 4名外
援的条件下，俱乐部在新赛

季更换外援的可能性很大。
也许保利尼奥、奥古斯托、佩

莱、特谢拉等人在各自球队
的地位稳固，但更多的外援

左顾右盼，生怕错过为数不
多的高枝。

本赛季中超“金靴”、打
进破纪录 29球的扎哈维昨

天暗示，接受其他球队的邀
约。“可以肯定的是，明年我

和广州富力还有合约。”以色
列射手说，“想引进我的话，

就得跟富力俱乐部谈谈，然

后你会付出很大的代价。”
最后阶段回勇的恒大外

援塔利斯卡则透露，自己曾
拒绝曼联的邀请，并希望明

年能打破扎哈维的进球纪
录。巴西射手这是用自己的

方式表示，希望得到俱乐部
更多的承诺。毕竟，在艾克森

回归以及多名归化外援穿上
恒大球衣后，塔利斯卡必须

了解俱乐部对自己未来还有
多大的信心。

本报记者 金雷
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